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在业余围棋界，王琛与胡煜清、马天

放、白宝祥一道并称为“四大天王”。在

第五届全国智力运动会围棋业余男子个

人赛上，31岁的王琛经过12轮的角逐，

以11胜1负的成绩夺冠，这也是上海代

表团本届智运会的首枚金牌。

八年前在山东枣庄，王琛曾代表家

乡辽宁队夺得过第三届智运会该项目的

金牌，这次，他作为一名“新上海人”再次

夺金，但过程更为漫长而艰辛。“那时业

余男子个人赛只有8轮，而这一届比赛

为期四天，共进行了12轮。无论是强度

还是压力，都提升了不少。”王琛坦言，除

了赛前一个月在上海棋院集训，自己今

年的状态以工作为主，“比赛下得比马天

放、陈扬等顶级业余棋手少很多，大概只

有别人的一半。”

业余棋手能选择加盟各支队伍参加

大大小小的业余赛事，顶级的业余棋手

可以靠奖金为生。八年前的王琛曾对媒

体表示，四处奔波参赛赚取奖金并非长

久之计，“还是需要有一份稳定的工作来

维持生活”。如今，他身为浦东新区围棋

协会的青训负责人，这份工作成了他的

重心，“除了带学生上课，还要负责运营

招生等工作”。王琛说，自己因为精力有

限，实在没办法参加更多比赛，“总得做

出取舍嘛”。

相比为个人荣誉而战的业余赛事，

王琛更重视全运会、智运会这类比赛，

“不仅因为四年一次，而且代表了一种荣

誉感和使命感。”王琛透露，这次上海棋

院提供了非常顶级的陪练团队，其中包

括了刘世振九段、胡耀宇九段、芮乃伟九

段等高手。“因为平时没有时间研究AI，

所以前半盘布局是我的短板，”王琛说，

在教练胡耀宇的帮助下，他对布局进行

了针对性的“突击补习”，并通过孙子兵

法杯全国业余围棋公开赛以赛代练。

王琛感慨，随着围棋热度提升，业

余棋手非常幸福，“今年就有90多项群

众赛事，给业余棋手提供了丰富的平

台。尤其是平时没有那么大工作压力

的棋手，的确生活在一个非常幸福的

时代。”

虽然没有跨入职业棋手的行业，业

余围棋“四大天王”在圈内人气颇高，业

余7段或8段的水平有时可以与职业选

手匹敌。王琛表示，随着人工智能的发

展，业余棋手和职业棋手之间交手机会

增多，实力差距也在逐渐缩小。“其实很

多等级分排名靠后的职业棋手，他们的

比赛机会甚至没有业余棋手多。”王琛

说，他很乐意看到有一天业余和职业围

棋之间的栅栏能够打通，“一方面能解决

部分职业棋手的参赛问题，另一方面也

给业余棋手更多与职业棋手一决胜负的

机会。我希望能看到这么一天。”

（本报合肥10月29日专电）

王琛夺得五智会上海首金

业余棋手生活在
一个幸福的时代

■本报记者 吴姝

从2月15日集结，到10月29日提

前一轮夺得中超冠军，海港队本赛季

的每一步都值得纪念。八个多月的时

间，球员们在赛场上挥洒的汗水早已

为人所熟知，但俱乐部和球队在此期

间的付出远不止这些。在这其中更有

着一些鲜为人知的故事，证明海港今

年的夺冠之路有多么坎坷。

 月  日
主帅外援爆发冲突
第6轮主场2比1击败青岛海牛

的比赛进行至第55分钟，海港主帅哈

维尔换下外援巴尔加斯，后者表达了

强烈不满，两人险些爆发冲突。短短

两天后，哈维尔表示已经接受了巴尔

加斯的道歉，后者也回到球队阵容

中。但哈维尔逐渐失去了权威地位。

6月29日客场击败国安一战中，外援

卡隆在第56分钟被换下后也发了脾

气。此后没多久，一名本土球员也因

为出场时间问题与哈维尔发生严重冲

突，险些拳脚相加。这几位公开对主

帅表达不满的球员最终都安然无恙。

6月 日
“送分题”场边的下课声
第11轮不敌成都蓉城遭遇赛季

中超首败后，海港下一轮主场对阵当

时排名倒数第三的南通支云。但哈维

尔险些将这道“送分题”做成了“送命

题”，最终以2比1惊险逆转击败实力

稍逊的对手。赛后，浦东足球场的看

台上第一次传出了“哈维尔下课”的喊

声。听到下课声的哈维尔显然心情糟

糕，赛后发布会上失态地大声斥责了

两名小声说话的记者。

7月4日
球员微博引发内讧猜想
第14轮1比1战平山东泰山后，

海港球员买提江突然在微博上公开批

评队内外援，表示“除了奥斯卡以外，

其他外援全部都不行”。这引发了海

港队出现内讧的猜想。在第15轮战

平中超垫底的大连人后，武磊、颜骏凌

等六名主力主动与俱乐部高层沟通，

希望俱乐部能坚定地支持球队。危机

似乎解除，海港随后迎来中超六连胜。

8月  日
亚冠出局又现“灯泡门”
主场耻辱性地不敌泰国巴吞联，

无缘亚冠正赛，失望透顶的部分海港

球迷赛后背对前来谢场的球员，以表

达不满。对于球迷的行为，球员们也

出现了抵触情绪。赛后蔡慧康发表在

微信朋友圈抱怨球迷的文字引发了

“灯泡门”。在蔡慧康多次向球迷公开

致歉后，这次对立事件归于平静。

 月  日
主教练从下课边缘脱身
无缘亚冠正赛后仅三天，海港队

在联赛第24轮客场1比3不敌河南队，遭

遇中超三轮不胜，对哈维尔的质疑达到顶

峰。但在长达20天的间歇期里，俱乐部没

有下定决心，将9月15日对长春亚泰一

战，作为哈维尔最后的机会。在海港2比0

取胜长春后，哈维尔终于从下课悬崖边被

拉回。但在此后四轮比赛里，球队仅获得

1胜1平2负。

  月  日
冠军终于到来

8月8日的第21轮后，海港队在积分

榜上领先优势多达14分，当时外界一致认

为，这支球队夺冠只是时间问题。但海港

队的优势此后逐渐被蚕食，直到10月29

日第29轮的最后时刻，追赶者山东泰山仍

有机会，如果能客场取胜，冠军悬念就将

被拖到最后一轮，届时海港的优势将只剩

2分。好在，一度人数处于劣势的海港队

坚持到了终场，以一场平局提前一轮夺得

冠军。而这场比赛也将注定载入史册，两

队共有五人被罚出场。

步步惊心，这条夺冠之路不平坦

中超第29轮上海海港主场对阵

山东泰山一战进行到最后时刻，刚被

李圣龙换下的武磊在场边拿起手机，

将镜头对准场上，等待着激动人心的

那一刻到来。几分钟后，主裁判麦麦

提江吹响终场哨声，1比1的比分成为

定局，武磊和其他海港成员一起，以最

快速度冲向彼此，拥抱欢庆。浦东足

球场顿时成为一片欢乐的海洋。

贯穿全场的凶狠拼抢，屡次发生

的混乱场面，以及主裁判先后掏出的

五张红牌，早已证明这不是一场用技

术说话的对决。比赛中，多名外援缺

席的海港队一度迷失，在1比0领先的

大好局面下，因为老将吕文君、蔡慧康

先后被罚下场而处于被动局面。好在

全队顶住了压力，用一场平局将冠军

奖杯留在上海。

“只有自己清楚，一个赛季以来我

们球队经历了多少磨难，承受了多少

压力。”武磊赛后眼眶湿润，在他看来，

这场比赛的艰难程度正如同整个赛

季，“虽然上半年比较顺，但中后期球

队出现了一些低潮，甚至还与自家球

迷出现了误会，但我们始终憋着一股

劲，想着一定要拿到冠军来证明自

己。今天我们终于实现了目标，所有

一切不好的事情都过去了。”面对记

者，武磊特别感谢了球迷的支持：“我

要再次感谢球迷的支持，他们在每一

个重要时刻都站在了球队身边。这座

冠军奖杯不仅属于我们球队，也属于

球迷，属于上海这座城市！”

回到休息室，海港队的球员们将

桌上放着的各种饮料一一打开，奋力

冲着队友挥洒。局面稍稍稳定，门将

颜骏凌站起身来，“上一场和国安的比

赛，因为我的失误，球队没能提前拿到

冠军，很抱歉。感谢大家给我的信任

和支持，帮助我很快走出了困境。”话

音未落，便有队友在一边说：“说这些

干啥，不如来点实际的……”随后颜骏

凌立即回应：“发红包！一定发红包！”

紧接着又是一阵欢声笑语。

昨天之战中，海港主帅哈维尔在

吕文君和蔡慧康接连被罚下后情绪失

控，愤怒地冲入球场和裁判理论，随后

同样被出示红牌。赛后回到休息室，

他激动地与队员分享感受，“这个赛季

我们遇到了很多麻烦，但大家最终克

服了所有困难达成目标。你们配得上

这座奖杯，你们是战斗者，拼到了比赛

的最后时刻”。

时隔五年再次夺冠，赛后合影的

“崇明一期”从五个人变成了六个。在

武磊看来，这个冠军别有意义，他说：“为

了老东亚队的发展，和我们从小一起长大

的张琳芃很早就离开了球队，这么多年来

他的心中一直都有一个梦，那就是能和我

们一起拿一个中超冠军。今天，我们的梦

想都实现了！”对于“崇明一期”的队员来

说，这个冠军或许是最好的谢幕礼，他们

中的四人明年就将35周岁，作为球员的时

光已进入了尾声。

主场 比 战平山东泰山，上海海港队提前一轮登顶中超

时隔五年，奖杯背后的压力更大了

上海海港队如愿捧起队史第二座

中超联赛冠军奖杯，让全队一整个赛

季的努力得到了回报。夺冠一刻值得

庆祝，但这也意味着一个全新的开端，

如何用理性、客观的态度总结2023赛

季的得失更为重要。平心而论，除了

中超冠军之外，兵强马壮的海港队原

本完全有机会在今年收获更多，但最

终只是实现了“最低消费”。

队伍建设停滞不前

今年3月3日，刚出任海港主帅的

哈维尔 ·佩雷拉在浦东足球场第一次

带队训练。他当时放言：“赢得比赛胜

利是我的重要任务，但发掘、培养新生

力量同样重要。年龄不是问题，只要

你能在训练和比赛中体现自己的能力

和素质，同时不断获得提升和成长，那

么我一定会关注到。”但当一个赛季落

幕之时，现实情况是海港队阵容结构

的唯一变化是平均年龄又大了1岁。

海港队拥有武磊、颜骏凌、蒋光

太、张琳芃、王燊超等现役国脚，蔡慧

康、吕文君、于海等前国脚也拥有丰富

的经验，再加上中超独一档的外援奥

斯卡，从赛季一开始，球队就是中超冠

军的最大热门。赛季初，主帅哈维尔

多次自豪地称，很高兴能拥有一个庞

大的阵容，自己将在联赛中尽可能利

用球队板凳深度厚实的这一优势。但

现实情况是这位西班牙教练钟爱“一

套阵容打天下”，首发阵容几乎没有变

化也成了海港队屡被诟病的痛点。

联赛29轮战罢，外援奥斯卡和门

将颜骏凌全部首发出场，武磊（27次

首发）和王燊超（28次首发）也悉数亮

相，吕文君仅缺席一场（23次首发），

蒋光太24次出场全部首发，蔡慧康和

张琳芃均为25次出场、21次首发，买

提江和徐新登场次数也都超过了20

场，这几乎已经构成了一套首发阵容。

高频率使用一套阵容带来的弊端

显而易见。首先，阵容固化让非主力

球员难以获得锻炼机会，不能保持竞

技状态，更无法在困难的时候及时顶

上；其次，连续出场给队内多位高龄球

员带来很大的压力。

吕文君、蔡慧康、王燊超、张琳芃

等“崇明一期”球员都已34岁，这个冠

军将成为他们谢幕前的最好礼物。目

前海港一线队平均年龄已高达28岁，

多位主力球员进入职业生涯暮年，蒋

光太、徐新、杨世元明年也将年满三

十，这样的大背景凸显海港对年轻球

员的培养工作严重不足。本赛季，除

了20岁的刘小龙在中超出场8次（158

分钟）外加足协杯1次（75分钟）外，海

港队没有其他U21球员登过场；更可

怕的是，如果将年龄段放宽为U25球

员，整个赛季出过场的海港队选手除

刘小龙外，只有刘祝润一人，他在第

17轮对深圳一战中出场了半场。

没签下长约的哈维尔为了争夺这

个中超冠军，将手头最好的球员压榨

到极致，所谓“竭泽而渔”不过如此。

教练为了成绩选择短视行为，但俱乐

部在日常管理和搭建阵容时缺少对未

来的规划，这就是管理方面的不足了。

两大杯赛皆成败笔

海港队本赛季争冠的大环境格外

好，几位最主要竞争对手在赛季前或

赛季中先后出现了问题。如北京国

安、山东泰山和武汉三镇的赛季前备

战情况均不理想，泰山队前八轮仅获

得1胜5平2负的成绩，时任主帅郝伟

和多名队员被相关部门带走调查，更

给球队带来了很大的不利影响。而成

都、浙江等队的整体实力不够强大，难

以真正冲击海港的领先地位。令人遗

憾的是，即便海港在绝大部分时间里

都在领跑，甚至一度领先14分，但这

支完全可以“分心”的球队，在足协杯

和亚冠联赛两项杯赛里都翻了船。

7月25日，雪藏部分主力的海港

队在足协杯八分之一决赛中经过点球

大战不敌津门虎，这场失利并没有引

起俱乐部重视，为接下来的亚冠资格

赛埋下伏笔。8月22日，海港队在亚

冠资格赛中主场2比3不敌泰国球队

巴吞联，耻辱性地无缘正赛。主帅哈

维尔在这场比赛里的排兵布阵、换人

调整，引发了舆论的强烈不满。

不满情绪并非凭空而来。虽然球

队本赛季一直领跑中超，但海港球迷

对哈维尔始终不满意，认为他没能将

海港队带到理应到达的高度，球队在

多场比赛里无法展现出令人信服的技

战术能力。早在6月9日主场2比1险

胜南通支云的现场，海港球迷就首次

在现场喊出“哈维尔下课”。

海港俱乐部曾在8月底考虑过解

雇哈维尔，最终没有下手。留下哈维

尔没有让海港此后的争冠路走得顺

畅，直到倒数第二轮惊险拿下冠军，对

于一支曾领先14分的球队来说，不值

得炫耀。下赛季，海港与哈维尔继续

合作的可能性微乎其微。对于俱乐部

而言，聘请什么样的教练、如何管理教

练，都是一门学问。具体到哈维尔这

个案例，海港队做得不算成功，这个中

超冠军也无法掩盖问题。

冠军值得庆贺，海港更应客观总结得失

■本报记者 陈海翔

■本报记者 陈海翔

■本报记者 陈海翔

没能收获期待中的大胜，至少留住

了一线生机。在昨晚举行的巴黎奥运会

亚洲区第二阶段资格赛B组次轮比赛

中，玫瑰军团以3比0击败小组最弱对手

泰国队，拿下“续命”的3分。

相比首战，中国队的首发名单轮换

多达六人。主帅水庆霞赛后透露，阵中

两名队员中午出现发烧症状，临时作出

变动调整。同时，她希望通过一定的人

员轮换为末轮硬仗做好准备。

在杭州亚运会上，中国女足曾以4

比0淘汰泰国队。时隔不到一个月再度

交锋，依然主场作战的中国队肩负更沉

重的压力，不仅必须用一场胜利保住争

夺奥运门票的希望，还寄望于从对方身

上赚取更多净胜球，缩小与“抢票”劲敌

韩国队（9个净胜球）的差距。

遗憾的是，中国队的目标仅达成一

半。即使从一开场就大举进攻，全场射

门次数高达35次，进攻效率不佳的玫瑰

军团仍然仅取得三个进球。首战破门的

闫锦锦在第15分钟为球队打破僵局。

但随后，中国女足就陷入得势不得分的

窘境，直至第68分钟才由陈巧珠扩大比

分。下半时替补登场的乌日古木拉在第

80分钟再入一球，场上比分就此定格。

“大家肯定不满意这个结果。第一

场输球后，我们需要努力多拿净胜球，才

能为下场力拼韩国打下更好的基础。”队

员沈梦雨赛后坦言，比赛结果未达预期，

“总想要进更多球，有时打得太急，反而

乱了节奏。过去的无法改变，大家也都

已经尽力，下一场还要继续拼。”

同组另一场比赛中，首轮取胜的朝

鲜队与韩国队互交白卷。两轮过后，韩

朝两队同积4分，韩国队继续凭借净胜

球优势暂居榜首，中国队积3分排名第

三，难求一胜的泰国队排名垫底。末轮，

朝鲜队将迎战泰国队，不出意外将再取

3分。中韩两队则将为兑现各自的希望

展开“生死对决”，中国队唯有在全力争

胜的同时期待奇迹发生。

“根据目前情况来看，都有可能性，

我们要做的就是好好准备下场对韩国队

的比赛。”谈及11月1日的生死战，水庆

霞希望队员调整好心态，“比赛对于双方

都很关键，我们应该更加放开去拼，而不

是像第一场那样，大家都太想用力，反而

不一定是好事。希望球队在主场去享受

球迷带来的力量，同时也尽可能解决细

节问题和之前出现过的问题。”

奥运资格赛3比0胜泰国

中国女足留住一线生机

■本报记者 谷苗

海港队员们在场内庆祝这个来之不易的冠军。 本报记者 陈龙摄

时隔五年再夺中超冠军，队长奥斯卡带领队员泼洒香槟庆祝。 本报记者 陈龙摄


